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Aos dezessete de janeiro de dois mil e seis, na sala de reuniões do Departamento de Patrimônio 

Genético – DPG, situ a SCEN trecho 2, bloco G, sede do IBAMA, Brasília-DF, realizou-se a 8ª 

Reunião Extraordinária da Comissão Nacional de Biodiversidade – CONABIO. A reunião contou 

com  a  presença  dos  seguintes  membros  da  Comissão:  Sr.  João  Paulo  Ribeiro  Capobianco, 

presidente da CONABIO, Sr. Paulo Yoshio Kageyama (titular) e Sr. Braulio Ferreira de Souza 
Dias (suplente), representantes do Ministério do Meio Ambiente – MMA; Sra. Ione Egler (titular), 

representante  do Ministério  da Ciência  e  Tecnologia –  MCT;  Sr.  José Francisco Montenegro 
Valls (suplente), representante do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento – MAPA; 

Sra.  Márcia  Chame  dos  Santos  (titular)  e  Sr.  André  Fenner  (suplente),  representantes  do 

Ministério da Saúde – MS; Sra.  Adriana Sader Tescari (titular) e Sr.  Daniel Caldeira Senna 

Pires (suplente),  representante  do  Ministério  das  Relações  Exteriores  –  MRE;  Sr.  Gustavo 
Teixeira Lino (titular) e Sr. Gerson Ricardo Narcizo (suplente), representantes do Ministério do 

Planejamento,  Orçamento  e  Gestão  –  MP;  Sra.  Fani  Mamede (suplente),  representante  do 

Ministério  do  Desenvolvimento  Agrário  –  MDA;  Sr.  Marcelo  Barbosa  Sampaio  (suplente), 

representante da Secretaria Especial de Aqüicultura e Pesca da Presidência da República – SEAP; 

Sr.  Wilson Loureiro  (suplente),  representante  da  Associação  de  Entidades  Estaduais  de  Meio 

Ambiente – ABEMA; Sr.  Miguel Pedro Guerra  (titular), representante da Sociedade Brasileira 

para  o  Progresso  da  Ciência  –  SBPC;  Sra.  Sônia  Machado  de  Campos  Dietrich (titular), 

representante  da  Academia  Brasileira  de  Ciências  –  ABC;  Sr.  Rodrigo  Agostinho  (suplente), 

representante dos Movimentos Sociais indicado pelo Fórum de ONG's e Movimentos Sociais para o 

Meio  Ambiente  e  o  Desenvolvimento;  Sr.  Angelo  Rafael  Greco (titular),  representante  da 

Confederação  Nacional  da  Agricultura  –  CNA;  e  Sra.  Grace  Dalla  Pria  Pereira  (suplente), 

representante  da  Confederação  Nacional  da  Indústria  –  CNI.  Os seguintes  convidados estavam 

presentes na reunião: Sr. Ahmed Djoghlaf, Secretário Executivo da Convenção sobre Diversidade 

Biológica – CDB;  Sra.  Cristina Montenegro  e Sra.  Cláudia Vargas; Sr.  Eduardo Velez,  Sr. 

Lídio Coradin, Sr. Rubens Nodari, Sra. Iara Vasco, Sra. Maria Carolina Hazin, Sra. Andreína 

Valva, Sr. Hélio Cunha, Sra. Raquel Resende, Sr. André Stella e Sra. Érica Frazão, do MMA; 

Sra. Maria Iolita Bampi e Sr. André Jean Deberdt, do IBAMA; Sr. Alexandre Vítor de Freitas, 

do Ministério da Integração Nacional – MI; Sra.  Tânia Dert,  da Globo Ecologia;  Sr.  Gustavo 
Faleiros, da Patri Consultoria; e Sra. Beatriz Barcelos, da Elabore Consultoria. A pauta da reunião 

compreendeu  os  seguintes  itens:  1.  ABERTURA; 2.  INFORMES:  2.1.  Informe  sobre  a 
organização da COP-8 com a presença do novo Secretário Executivo da CDB, Sr. Ahmed 

Djoghlaf; 3. ASSUNTOS PARA DELIBERAÇÃO: 3.1. Plano de ação para a implementação 
da  Política  Nacional  de  Biodiversidade  –  PAN-BIO;  3.2.  Criação  da  Câmara  Técnica 
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Permanente sobre espécies exóticas invasoras; 4. ENCERRAMENTO. Sr. João Paulo Ribeiro 
Capobianco abriu a reunião às catorze horas e quarenta e cinco minutos, apresentou os convidados 

e comentou sobre a mobilização do Governo do Paraná e da prefeitura de Curitiba para a realização 

da  COP-8  e  sobre  as  reuniões  a  serem  realizadas  em  Granada,  referentes  ao  conhecimento 

tradicional e ao acesso e repartição de benefícios da biodiversidade. Em seguida todos os presentes 

na reunião se apresentaram. Seguiu-se para o item 2.1 da pauta - Informe sobre a organização da 

COP-8 . O Sr. Ahmed Djoghlaf fez um breve histórico sobre as discussões sobre biodiversidade e 

enfatizou a importância da biodiversidade para a existência na Terra. Também comentou sobre os 

preparativos  para  as  reuniões  COP-8 e  MOP-3,  sobre  a  contribuição  da  CONABIO e  sobre  a 

participação e o engajamento do governo e do povo brasileiro para que o País atinja as metas de 

biodiversidade para o ano de dois mil e dez. O Sr. Miguel Guerra questionou sobre os obstáculos 

para se  concluir  a implementação da Convenção. O Sr.  Ahmed Djoghlaf  lembrou que a CDB 

abrange  três  importantes  e  distintos  objetivos:  a  conservação  (que  é  o  que  a  IUCN  vem 

trabalhando), o uso sustentável e o acesso e a repartição de benefícios, explicou o que vem sendo 

feito para implementar a CDB e disse que futuramente voltará para apresentar à CONABIO os 

resultados alcançados. O Sr. Eduardo Velez questionou sobre a articulação do regime internacional 

de acesso e repartição de benefícios da biodiversidade. O Sr.  Ahmed Djoghlaf explicou que foi 

criado um grupo de trabalho para tratar do acesso e repartição de benefícios e que na reunião que 

ocorrerá em Granada será possível avançar nessa questão. O Sr. Angelo Greco comentou sobre o 

fato de alguns países não terem aderido ao Protocolo de Kyoto. O Sr.  Ahmed Djoghlaf concordou 

dizendo que os Governos não podem ser apenas observadores diante das catástrofes ambientais e 

que  um importante  objetivo  é  o  alcance  da  participação  universal.  O  Sr.  Rodrigo  Agostinho 

comentou sobre o papel da sociedade civil  organizada no processo.  O Sr.  João Paulo Ribeiro 
Capobianco falou sobre o tráfico internacional de espécies, que espera-se aproveitar a COP-8 para 

divulgar  um apelo  contra  essa  prática  e  convidou  a  todos  os  presentes  para  o  lançamento  da 

campanha contra o tráfico. O Sr. Ahmed Djoghlaf informou que serão plantadas florestas nativas 

no Brasil para mitigar todo o impacto da liberação de CO2 e do gasto de papel provocados pela 

Conferência.  Seguiu-se para a  aprovação da pauta da reunião.  A Sra.  Grace Pereira, o Sr. 

Angelo Greco, o Sr.  Miguel Guerra  e o Sr.  José Francisco Valls  apontaram a necessidade de 

nova reunião para se discutir o PAN-BIO. O Sr. Braulio Dias lembrou da necessidade de deliberar 

sobre o tema o quanto antes para não perder a oportunidade de apresentá-lo na COP-8, e explicou 

que a câmara técnica poderia acompanhar o PAN-BIO de forma interativa, permitindo revisões. A 

Sra.  Fani Mamede opinou que havia um excesso de prioridades e que o documento precisava de 

maior foco. O Sr. Paulo Kageyama falou sobre o processo de construção do Plano, que incluiu a 
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colaboração dos membros da CONABIO por meio de correio-eletrônico. O Sr.  José Francisco 
Valls fez algumas críticas à estrutura do documento e disse que era preciso incluir o sistema de 

banco  de  germoplasma  da  Embrapa  nos  potenciais  executores  da  conservação  ex  situ.  A  Sra. 

Márcia Chame sugeriu que se aprovasse a criação da câmara técnica permanente – CTP, que teria 

como  principal  atividade  a  revisão  do  Plano.  O  Sr.  Gustavo  Lino  comentou  sobre  a 

transversalidade do Plano, opinou que o Plano inclui ações em diferentes níveis de aprofundamento 

e está muito extenso, sendo necessário conferir responsabilidade institucional na coordenação da 

implementação das ações, bem como definir dotação orçamentária para as mesmas. A Sra.  Fani 

Mamede mencionou os avanços no Plano desde a última reunião da CONABIO, opinou que não há 

tempo para discutir item por item e concluiu que isso desconsideraria o trabalho árduo que a equipe 

teve. O Sr. Braulio Dias sugeriu que se avançasse na discussão mesmo sem haver deliberação. O 

Sr.  Angelo Greco  e o Sr.  Marcelo Sampaio sugeriram separar  na pauta  a  criação da Câmara 

Técnica Permanente – CTP da aprovação do PAN-BIO. O Sr.  Gustavo Lino  e o Sr.  Rodrigo 
Agostinho se mostraram favoráveis à inclusão de dotação orçamentária no Plano. O Sr.  Marcelo 

Sampaio  comentou  que  algumas  ações  e  dotações  orçamentárias  da  SEAP  não  estavam 

contempladas no Plano. A pauta foi votada e aprovada. A Sra. Adriana Tescari comentou sobre a 

reunião em Granada, que a CONABIO está convidada para a reunião preparatória para a COP-8 que 

ocorrerá  no dia  oito  de  fevereiro  e  que  uma agenda de  reuniões  específicas  será  entregue  aos 

membros  da  CONABIO.  Seguiu-se  para  o  item  3.1  da  pauta  –  Plano  de  Ação  para  a 
Implementação da Política Nacional  de  Biodiversidade – PAN-BIO.  A Sra.  Grace Pereira 

falou  que  é  preciso  cruzar  as  propostas  de  ação  com o  que  está  previsto  no  PPA,  que  várias 

propostas da reunião de Salvador foram omitidas na consolidação (especialmente no grupo cinco) e 

que remeterá essas e outras observações à DCBio por correio eletrônico. O Sr.  Miguel Guerra 
comentou  que  há  muitas  prioridades  no  Plano  e  que  a  capacidade  de  implementação  efetiva 

dependerá de decisões tomadas agora. O Sr. Braulio Dias argumentou que o Plano faz parte de um 

processo  no  qual  exercerá  um papel  indutor,  ajudando  na  construção  de  novos  planos.  O  Sr. 

Marcelo Sampaio falou da urgência em se discutir o Plano e sugeriu a realização de uma reunião 

de dois dias para tratar  do assunto.  A Sra.  Ione Egler  opinou que falta organização lógica no 

processo e que seria importante a participação de um facilitador para conduzir de maneira mais 

produtiva as discussões sobre o PAN-BIO. O Sr. Gustavo Lino explicou a necessidade de inclusão 

da estimativa de custos e de duração das ações, além da associação de produtos às ações e do 

rebatimento com as fontes de recurso (PPA da União, PPA dos Estados e sociedade civil). A Sra. 

Iolita Bampi sugeriu tratar a questão de recursos em outro momento e usar o Plano para batalhar 

recursos não necessariamente atrelados ao PPA. O Sr. Braulio Dias concordou, comentou sobre a 
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dificuldade de calcular e mapear com precisão tudo o que está sendo investido em biodiversidade 

no país e acrescentou que a câmara técnica poderia poderia pensar em um sistema de mapeamento 

em uma segunda etapa. O Sr. Gustavo Lino falou sobre a importância da estimativa de custos dos 

produtos e das ações. A Sra.  Fani Mamede  recomendou a leitura do Plano Nacional de Áreas 

Protegidas. Após diversas sugestões quanto a metodologia da discussão do PAN-BIO, os membros 

presentes concordaram com a realização de uma reunião extraordinária da CONABIO nos dias seis 

e sete de fevereiro próximo, a qual contará com a condução de  um facilitador, que o prazo para 

enviar à equipe da DCBio sugestões para aprimorar o Plano é até o dia vinte e sete de janeiro, e que 

o Plano Nacional de Áreas Protegidas deverá ser inserido no contexto. Seguiu-se para o item 3.2 da 
pauta – Criação da Câmara Técnica Permanente sobre Espécies Exóticas Invasoras.  O Sr. 

André Fenner sugeriu que houvesse apenas um grupo de trabalho e, quanto à composição da CTP, 

sugeriu algumas exclusões (Secretaria de Qualidade Ambiental do MMA e Instituto de Pesquisas 

Jardim Botânico do Rio de Janeiro) e substituições (MS por ANVISA e Comando da Marinha por 

Ministério da Defesa). O Sr. Wilson Loureiro solicitou a inclusão de alguma entidade estadual de 

meio ambiente na CTP e comentou sobre o trabalho do Instituto Ambiental do Paraná. A Sra. Fani 
Mamede  reforçou as suas solicitações de inclusão de entidades tradicionais e de substituição de 

Emater por Asbraer. O Sr.  José Francisco Valls  recomendou a retirada de alguns considerandos 

(sobre  a  reunião  de  Trabalho  sobre  EEI,  sobre  o  edital  04/2001  e  sobre  a  carta-consulta  do 

PROBIO) e propôs a retirada do Instituto Hórus de Desenvolvimento e Conservação Ambiental, 

que deveria ser convidado sempre que adequado. A Sra. Iolita Bampi, o Sr. Lídio Coradin, o Sr. 

Wilson Loureiro  e o Sr.  André Fenner  e o Sr.  Rodrigo Agostinho  defenderam a permanência 

desse  Instituto  na  composição  da  CTP.  A  Sra.  Sonia  Dietrich  comentou  que  modificações 

anteriormente sugeridas não constavam na deliberação. O Sr.  Paulo Kageyama informou que a 

criação da CTP seria  deliberada em outra  reunião,  agradeceu pela  participação dos  membros e 

encerrou a reunião às 18h15. Eu, Raquel Resende, por solicitação do Presidente da mesa, lavrei a 

presente ata.

JOÃO PAULO RIBEIRO CAPOBIANCO

Secretário de Biodiversidade e Florestas

Presidente da CONABIO
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